
Aumento no preço de alimentos da 
Páscoa muda hábito do consumidor
Na região, clientela diz que vai substituir bacalhau e ovos de chocolate por itens mais baratos para comemorar 
a data; pesquisa da APAS aponta que a cesta de produtos mais procurados nesta época está 14,8% mais cara

HORTOLÂNDIA DIVULGA RESSARCIMENTO DO IPTU  PG. 09
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TUDO QUE 
VOCÊ PRECISA 
SABER SOBRE 
A SUA CIDADE

R$ 4,00
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DIVULGAÇÃO

As obras de adequação e modernização das barragens das captações do 
Horto I e Horto II, em Sumaré, apresentam evolução de 67%. Iniciadas no 
mês de agosto pela BRK, concessionária responsável pelos serviços de água 
e esgoto da cidade, essas obras têm o objetivo de aumentar a segurança do 
sistema de abastecimento, protegendo a estrutura do local.                 PÁGINA 03

Avançam obras nas 
barragens de Sumaré
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A uma semana da 
Páscoa, consumidores 
da região buscam al-
ternativas mais bara-
tas para substituir tra-
dicionais alimentos da 
época, como o baca-
lhau e chocolates. É que 
os itens “queridinhos” 
desta temporada estão 
com preços 14,8% mais 
altos neste ano, confor-
me dados acumulados 
nos últimos 12 meses até 
fevereiro. A variação es-
tá acima do IPS que au-
mentou 14,2% no mes-
mo período.          PÁGINA 07

TRANSTORNO INSERÇÃO DE JOVENS

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

Braço das obras do Corredor Metropolitano Noroeste, projeto regional que 
custou mais de R$ 145 milhões, concluído em meados de 2015, na gestão 
do ex-prefeito Benjamim Bill Vieira de Souza (PSDB) e do então governador 
Geraldo Alckmin, a Rodoviária de Nova Odessa, inaugurada com pompas e 
uma enxurrada de recursos públicos, voltou a alagar.                            PÁGINA 06

O prefeito Luiz Dalben (Cidadania), ao lado do vice Henrique Stein, o Hen-
rique do Paraíso (Republicanos), assinou na sexta-feira (31) convênio com a 
multinacional Honda para a implantação do Curso de Iniciação Profissional, 
um projeto social voltado para jovens em situação de vulnerabilidade no mu-
nicípio, para atuarem em diferentes áreas no mercado de trabalho.   PÁGINA 04

Obra milionária: Rodoviária de 
Nova Odessa volta a alagar

Luiz Dalben assina convênio 
com a Honda em Sumaré

Colecionadores expondo
e negociando itens raros

Evento gratuito para visitação
na Alameda ParkCity

Ambulâncias 
atendem 2,4 mil 
pacientes por mês 
em Nova Odessa  PG. 08

PPG cria tecnologia para atender mobilidade  PG. 12

Audiência debate 
R$ 2,1 mi para 
manutenção e 
infraestrutura PG. 05

SAÚDE PÚBLICA

INOVAÇÃO

MONTE MOR

Alta no valor dos chocolates obriga novas opções



Se você nasceu 
antes da década 
de 90, talvez não 

compreenda a depen-
dência tecnológica dos 
mais jovens. É fato in-
contestável que a nova 
geração respira o Mundo Di-
gital. Basta olhar para o lado: 
todos estão conectados. 

Não há como falar de inter-
net sem falar de exposição. As 
redes permitem e nos insti-
gam a mostrar tudo o que te-
mos e tudo o que somos co-
mo forma de validação social. 
Dessa maneira, as redes tam-
bém funcionam como verda-
deiras vitrines de nossas vidas 
e de nossos dados, nos trans-
formando em alvos fáceis de 
golpes e crimes virtuais.

Apesar do assunto envol-
ver progresso e inovação, es-
te contrasta com a herança 
histórica do sistema patriar-
cal brasileiro, que envolve e 
se desenvolve através da vio-
lência de gênero, consolida-
da até mesmo entre telas de 
smartphones e computado-
res, por meio dos chamados 
crimes cibernéticos. 

Crimes cibernéticos nada 
mais são do que crimes come-
tidos dentro da internet. É to-
da atividade ilícita praticada 
no âmbito virtual, por meio 
de computador, celular ou 
qualquer dispositivo eletrô-
nico que tenha acesso a rede.

Em 2019, o Brasil já era o 
terceiro país no ranking dos 
que sofrem mais ataques ci-
bernéticos, ficando atrás ape-
nas da China e dos Estados 
Unidos, de acordo com um re-
latório global divulgado pela 
Symantec. Porém, em 2020, 
os números de casos de cibe-
rataques cresceram conside-
ravelmente. De acordo com a 
Fortinet Threat Intelligence 
Insider Latin America, em-
presa que analisa incidentes 
de segurança cibernética, o 
Brasil sofreu mais de 3,4 bi-
lhões de tentativas de ataques 

na internet, de janei-
ro a setembro de 2020. 

Segundo estatísti-
cas, o Brasil ocupa o 5 
º lugar no ranking de 
violência contra a mu-
lher, de acordo com o 

site portal.unit em uma ma-
téria publicada em agosto de 
2021, ficando somente atrás 
de El Salvador, Colômbia, 
Guatemala e Rússia. No mun-
do virtual vem crescendo ca-
da vez mais. Em 2020 foram 
notificados 12.682 casos de 
violência ou discriminação 
contra a mulher, um aumento 
de 78,5% em comparação ao 
ano anterior. Uma pesquisa 
realizada pela ONU concluiu 
que mais de 70% das mulhe-
res entrevistadas já sofreu al-
gum tipo de violência online.

O mais preocupante, con-
tudo, é constatar que a so-
ciedade digital proporciona 
uma sensação de anonima-
to e liberdade para agir, que 
acaba gerando uma sensação 
de impunidade para quem 
utiliza a internet de forma 
irresponsável. No entanto, é 
importante frisar que o Direi-
to vem caminhando no sen-
tido de proteger as vítimas 
desses novos crimes.

Novas leis foram constituí-
das com este fim, como por 
exemplo, em 2012, foi cria-
da a Lei n° 12.737/2012 co-
nhecida como a “Lei Caro-
lina Dieckmann”, na qual a 
atriz teve fotos íntimas vaza-
das, caso de bastante reper-
cussão. A Lei n° 12.965/2014 
conhecida como Marco Civil 
da Internet assegura um pro-
cedimento mais rápido pa-
ra a remoção de mídias ín-
timas expostas no ambiente 
virtual e a Lei nº 13.718/2018, 
que acrescentou um novo de-
lito no art. 218-C do Código 
Penal: Divulgação de cena 
de estupro ou de cena de es-
tupro de vulnerável, de cena 
de sexo ou de pornografia.

A título informativo, pas-

semos a discorrer sobre os 
principais e mais cometidos 
crimes cibernéticos, que vio-
lam o direito à intimidade e 
dignidade sexual das mulhe-
res brasileiras. 

Você conhece a expressão 
“Sextorsão”? Ainda não exis-
te um artigo no Código Penal 
ou em qualquer outra lei vi-
gente para tratar especifica-
mente deste crime, mas este 
se caracteriza através da con-
duta onde o agente possui fo-
tos ou vídeos de conteúdo ín-
timo da vítima e ameaça di-
vulga-los afim de conseguir 
tirar alguma vantagem. 

O “Cybersalking” configu-
ra-se com uma incessante 
perseguição praticada pelo 
agente contra a vítima, atra-
vés de mensagens insisten-
tes, monitoramento de redes 
sociais, salas de bate-papo, 
e-mails, postagens, rastrea-
mento através de um apare-
lho de internet móvel. De for-
ma resumida, são formas de 
invasão de privacidade e per-
turbação da paz. 

O crime de “Revenge Porn” 
ou pornografia de vingança 
é um tipo de violência vir-
tual, psicológica e sexual co-
metida normalmente por um 
ex-companheiro ou alguém 
do círculo social da mulher 
e consiste na divulgação de 
vídeos ou fotos que conte-
nham nudez ou relações se-
xuais, sem o consentimento 
das mesmas e com objetivo 
de se vingar após o término 
do relacionamento.

O artigo 213 do Código Pe-
nal tornou possível a existên-
cia do estupro virtual, tendo 
em vista que não é mais ne-
cessário que ocorra a conjun-
ção carnal, aceitando práti-
cas realizadas perante a gra-
ve ameaça de atos libidinosos 
diversos. Dessa forma, o “Es-
tupro Virtual” ocorre quan-
do o agente, através de chan-
tagem psicológica, por ter em 
sua posse fotos ou vídeos ínti-

Crimes cibernéticos: a violência 
de gênero através das telas

mos de conteúdo particular da 
mulher, constrange-a para que 
pratique em frente a uma web-
cam masturbação, sexo oral, 
posições ou toques íntimos, 
sob violência ou grave ameaça. 

Observa-se que os novos cri-
mes conta a dignidade sexual 
da mulher estão ligados direta-
mente à modernização e evo-
lução da tecnologia, pois é no-
tória a utilização do ambiente 
digital como instrumento pa-
ra a prática de delitos. Caben-
do portanto ao Poder Público 
a atribuição de sanções e me-
didas preventivas, afim de não 
deixar que os criminosos vir-
tuais saiam impunes. 

De forma exaustiva, trope-
çamos no típico cenário em 
que o homem possui poder so-
bre a mulher e, prevalecendo-
-se de sua posição, usa de mo-
do contundente a coação psi-
cológica para conseguir um 
benefício sexual, acreditan-
do efetivamente que possui 
direitos sobre corpos que não 
lhe pertencem.

Apesar dos crimes mencio-
nados não serem praticado 
unicamente contra mulheres, 
os dados mostram-se eviden-
tes no sentido de que estas são 
as principais vítimas, corrobo-
rando com a grave questão do 
gênero no país. 

Fator preocupante e que está 
diretamente relacionado à fal-
ta de informação é o medo e a 
vergonha de que a maior par-
te das mulheres possui em de-
nunciar os crimes virtuais que 
lhe afetam especificamente a 
dignidade psicológica e sexual, 
o que faz com que os agresso-
res sintam-se encorajados a co-
lecionar mais vítimas. 

É indispensável que todas 
as meninas e mulheres conhe-
çam seus direitos, não tenham 
medo, nem vergonha, ou pior, 
sintam-se culpadas e sem saí-
da por um dia terem deposita-
do sua confiança e intimida-
de a alguém que não merecia. 
É muito importante que as ví-
timas preservem todas as evi-
dências (vídeos, fotos, áudios 
e mensagens contemplando as 
ameaças) e dirijam-se imedia-
tamente à Delegacia da Mu-
lher e/ou procure por um(a) 
advogado(a) especialista em 
Direito Digital. 

Livia Douradinho Tonchis é advogada associada da Maciel Neto Advocacia e Consultoria. Graduada em Direito pela UENP. Pós-graduanda em 
Direito Digital, Proteção de Dados e Cibersegurança pela PUC-PR. e-mail para contato: livia@macielneto.adv.br
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Um adolescente 
mata a profes-
sora e fere qua-

tro pessoas.
A primeira pergun-

ta é: de quem é a cul-
pa? Da escola? Da fa-
mília? Do governo?

A segunda: como resolver o 
problema?

E, a terceira: o que explica a 
vontade de matar?

A culpa
Existe responsabilidade da 

escola, da família e da socie-
dade, gerando um sentimento 
difuso de culpa, de mal-estar 
no mundo em que vivemos.

Mas, antes de cobrar, é pre-
ciso conhecer as circunstân-
cias, avaliar as condições dos 
atores envolvidos, para res-
ponder ao desafio. Eles dis-
punham de condições, conhe-
cimento, poder e dinheiro, pa-
ra enfrentar o problema?

Olhando com mais detalhe 
a história observa-se, apesar 
dos poucos recursos dispo-

níveis na rede escolar, 
as instituições envol-
vidas no acontecimen-
to procuraram encon-
trar uma solução para 
as condutas violentas 
do estudante. A esco-

la ofereceu, para o jovem de 
13 anos e para a sua família, o 
apoio de especialistas.

O ritmo burocrático, lento, 
da transferência de informa-
ções, de uma escola da prefei-
tura para uma outra, do esta-
do, acrescido de dificuldades 
na comunicação com a famí-
lia do estudante, demonstram 
os limites de atuação das esco-
las em casos como este. O te-
ma em questão diz respeito à 
saúde pública e exige, para a 
sua solução, a presença de es-
pecialistas, psiquiatras, psicó-
logos e pedagogos especializa-
dos, profissionais que a escola 
não dispõe em seus quadros.

Convém observar que o pro-
grama, com esta finalidade, 
não estava mais em funciona-

mento. Foi necessário a mor-
te de uma professora para o te-
ma ganhar visibilidade. A vio-
lência nas escolas é problema 
antigo, agravado com a pan-
demia de covid.

A família do jovem foi pro-
curada, mas não respondeu 
às solicitações, demonstrando 
incapacidade de participar na 
busca por uma solução. Num 
país como o Brasil, devemos 
imaginar serem muitas as fa-
mílias sem condições de evi-
tar os descaminhos de seus fi-
lhos, deixando para a escola a 
solução dos problemas. Não se 
trata de julgar, mas de com-
preender a raiz do problema 
e propor soluções.

Os professores no Brasil es-
tão sozinhos. Eles também 
precisam de apoio. Salários 
baixos e poucos recursos pa-
ra as escolas contribuem pa-
ra o agravamento da violên-
cia, problema potencializa-
do pelas redes sociais. O úni-
co acolhimento existente, em 

Violência e morte na escola muitas comunidades, é ofere-
cido por instituições religiosas 
às famílias.

Qual é o contexto do crime?
O Estado brasileiro viveu uma 

epidemia com consequências 
extremamente difíceis para as 
crianças e os jovens em idade es-
colar. Em termos de morte por 
covid, por milhão de habitan-
tes, o Brasil ocupa o 17º lugar. A 
Itália, com uma grande popula-
ção de idosos, está em 22º lugar 
e, a Argentina, país vizinho do 
Brasil, em 26º. Tiramos nota bai-
xa em relação à covid. Convém 
não tirar nota baixa de novo, na 
saúde mental dos adolescentes.

O que fazer?
Com os alunos e professores 

trancados em casa, sem con-
dições para a sua sobrevivên-
cia física e mental, a violência 
nas escolas aumentou muito. 
Os estudos realizados sobre o 
tema, já há algum tempo, aler-
tam as instituições responsá-
veis para o problema. Acontece 
que não existe escuta para os 
professores. A violência, a prá-
tica de automutilação e os sui-
cídios de jovens tem aumenta-
do e os estudos demonstrado a 
gravidade da situação.

Janice Theodoro da Silva é professora da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas da USP/Jornal da USP
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Concurso 2578
Quarta-feira, 29 de Março de 2023

Concurso 2776
Quinta-feira, 30 de Março de 2023

Concurso 2498
Sábado, 25 de Março de 2023
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Quarta-feira, 29 de Março de 2023 

Concurso 6113
Quinta-feira, 30 de Março de 2023

37   39   47   50   59   60

07   09   12   27   43   44

05   08   11   15   35   43

01    02    04    05    08

12    13    14    15    17

18    19    20    22    23

07    09    18    20    21

28    29    35    38    39

42    61    64    70    73

76    78    87    89    90

07    13    14    30    57

Clima Região

Sol com muitas nuvens 
durante o dia e períodos 

de céu nublado. Noite 
com muitas nuvens.
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Mínima 18o    l    Máxima 28o



Reduzindo custos 
das pequenas e 

médias empresas
Email: drzerocost@gmail.com 
Blog: www.drzerocost.com.br

Dr Zero Cost

Da porteira para fora (305)
Interrupções Desnecessárias_02

Dicas para se livrar de colegas no 
trabalho quando estamos executando 
trabalhos que exigem concentração;

1) Invente uma desculpa, diga que 
precisa terminar um trabalho urgen-
te e livre-se da pessoa inconveniente. 

2) Pessoas prolixas e inconvenientes 
não possuem limites, portanto, peça 
um espaço para falar, interrompa-a, 
diga que precisa terminar o assunto 
e despeça-se. Nesses casos é comum 
o inconveniente ceder. 

3) Seja cirúrgico com essas pessoas 
ao responder à alguma indagação, 
exemplo: Sinto muito é vida que se-
gue, fique tranquilo vai dar tudo cer-
to, espero que você encontre uma so-
lução que seja boa para você, e não fa-
ça mais perguntas. 

4) Se você realmente estiver com 
paciência com esse indivíduo procu-
re encontrar algum ponto positivo ou 
qualidade nesse ser carente. 

5) Caso a pessoa inconveniente 
perceba o seu afastamento e ela lhe 
abordar sobre o que está ocorren-
do, aproveite para expor sua posição 
com todo cuidado e educação para 
não o ofender.

6) Hoje é relativamente comum as 
pessoas trabalharem com fones de ou-
vido e mesmo que ele esteja desliga-
do será uma barreira para o inconve-
niente interrompê-lo. 

7) Seja lá qual for o caminho que 
seja escolhido para resolver o tema, 
é fundamental ter autocontrole pa-
ra manter as conversações dentro de 
parâmetros aceitáveis. Se o autocon-
trole não for mantido numa situação 
tensa, então, é comum as pessoas di-
zerem coisas que venham se arrepen-
der mais tarde, nesse caso um quadro 
relativamente “simples” ficará “com-
plexo”. Caso esse clima tenha ocorri-
do é melhor deixar passar o momen-

to e buscar uma oportunidade mais 
conveniente para colaborar juntos pa-
ra uma solução inteligente. Se perce-
ber que o clima continua tenso, mes-
mo depois de alguns dias, procure en-
tender a outra parte e respeite o espa-
ço dele, mas deixe-o à vontade para 
lhe procurar.

8) Uma empresa somente funcionará 
bem se for composta por times produ-
tivos, assim, se afastar totalmente da 
pessoa inconveniente não é uma boa 
atitude. Haja racionalmente, mante-
nha a compostura e avalie toda a si-
tuação com a cabeça fria e racional. 

9) Evite falar mal da pessoa incon-
veniente, isso só irá alimentar intri-
gas e fofocas com comentários poucos 
recomendáveis. Como o ambiente de 
trabalho, normalmente são de 8 ho-
ras diárias, intrigas e fofocas somen-
te irão tornar o ambiente mais tóxico. 
Mesmo pessoas competentes fracas-
sam em ambientes tóxicos, portan-
to, pense três vezes antes de tecer co-
mentários deselegantes. 

10) Ninguém é perfeito, então, nes-
ses momentos convém fazer uma au-
toanálise e avaliar o nosso próprio 
comportamento. Devemos por um 
momento tentar não julgar o outro e 
olhar para si e buscar por defeitos e 
manias, reconhecendo que também 
temos pontos frágeis que podem atra-
palhar a convivência em grupo. 

11) Diálogos claros e objetivos po-
dem resolver guerras e questões difí-
ceis de relacionamento. Ter um diá-
logo claro, conversar com a pessoa e 
explicar que certas atitudes atrapa-
lham o bem-estar do time é aplicável, 
mas de maneira suave, sem agressões.

12) Muitos gestores passam o dia 
apagando incêndios e deixam de la-
do trabalhos importantes que estão 
realizando para buscar um balde de 
água. Alguém que bate à porta nor-
malmente não traz boas notícias e lá 
vai o “herói” dar atenção a um tema 
que poderia esperar, pelo menos até 
a conclusão do trabalho que está sen-
do realizado.

13) Saber lidar com pessoas difíceis 
no trabalho é sinal de inteligência 
emocional. O colaborador que nave-
ga bem aplicando a inteligência emo-
cional pode galgar postos mais altos 
dentro de uma organização. A inte-
ligência emocional engloba diversas 
habilidades e competências. A teoria 
desenvolvida por Daniel Goleman en-
globa cinco pilares determinantes pa-
ra se ter êxito nos relacionamentos e 
no trabalho, e até bem-estar físico:

I.) Conhecer as próprias emoções. 
Conhecer-se (identificar o que está 
sentindo).

II.) Controlar as emoções. (é a com-
petência de saber reagir às emoções, 
não se deixando dominar por elas).

III.) Automotivação. (conseguir 
manter-se motivado a realizar suas 
atividades é essencial).

IV.) Empatia. (é a capacidade de vo-
cê sentir o que uma outra pessoa sente 
caso estivesse na mesma situação vi-
venciada por ela, ou seja, procurar ex-
perimentar de forma objetiva e racio-
nal o que sente o outro a fim de tentar 
compreender sentimentos e emoções).

V.) Relacionar-se interpessoalmen-
te. (são habilidades sociais para viver 
bem com as outras pessoas). 

(Continua na próxima semana)

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Pagamento com 
cartão traz fluidez e 
conforto a motorista 
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De responsabilidade da BRK, intervenções têm objetivo de aumentar a proteção do sistema de abastecimento 
do município; obras contemplam adequação dos vertedores, instalação de comportas, grades e válvulas 

As obras de adequação 
e modernização das bar-
ragens das captações do 
Horto I e Horto II, em Su-
maré, apresentam evolu-
ção de 67%. Iniciadas no 
mês de agosto pela BRK, 
concessionária responsá-
vel pelos serviços de água 
e esgoto da cidade, essas 
obras têm o objetivo de 
aumentar a segurança do 
sistema de abastecimen-
to, protegendo a estrutu-
ra do local em casos de pi-
cos de chuvas torrenciais. 

Ambas as represas es-
tão localizadas na re-
gião do Horto Florestal. 
A Horto I é utilizada para 
a captação das águas do 
ribeirão Jacuba ou Horto-
lândia, enquanto a Horto 
II é utilizada para a cap-
tação das águas do córre-
go dos Baços. As duas fa-
zem parte do suprimen-
to de água para a Estação 
de Tratamento I e con-
tribuem para o abasteci-
mento de 30% da popu-
lação - cerca 85 mil mo-
radores da região central. 

As duas represas, Hor-
to I e Horto II, não são re-
servatórios de retenção 
ou detenção de água, 
também chamados de 
reservatórios de amorte-
cimento de cheias, mas 
sim de captação de água. 

Os reservatórios de re-
tenção ou detenção têm 
o objetivo de acumular 
temporariamente a água 
para reduzir inundações 
garantindo que o volume 
excedente de uma cheia 
fique retido no reserva-
tório. São eles que, in-
clusive, tendem a ficar 
vazios em períodos de 
estiagem, entrando em 
funcionamento nos me-
ses chuvosos.

Já as represas do Hor-
to I e II são reservatórios 
para armazenamento de 
água para captação que 
operam com um nível de 
água que possibilita es-
sa captação para conse-
quente recalque à unida-
de de produção de água 
tratada. Sendo assim, 
essas represas possuem 
vertedores que permi-
tem o desaguamento de 
vazões de chuvas torren-
ciais e extremas, de mo-
do a ser mantido o nível 
operacional.

“As obras que estão em 
andamento pela BRK são 
justamente para melho-
ria e proteção das barra-
gens das duas represas e 
contemplam a adequa-
ção dos vertedores, insta-
lação de comportas, gra-
des, válvulas e equipa-
mentos de controle, re-
sultando assim na segu-
rança e integridade do 
sistema de abastecimen-

to da cidade”, informou a 
concessionária.

Outro aspecto das in-
tervenções é que o pro-
jeto de recuperação das 
barragens que está em 
andamento tem como 
premissa manter o ní-
vel operacional, não re-
baixando o vertedouro 
existente ou alteando o 
nível máximo. Deste mo-
do, não houve e não have-
rá alteração dos níveis de 
água operacionais, expli-
cou a BRK. 

AVANÇOS
A obra da captação do 

Horto I está dividida em 
três fases. A primeira de-
las, com a realização de 
ensacadeiras e do ver-
tedouro provisório, foi 
100% finalizada. As en-
sacadeiras e o vertedou-
ro são responsáveis, res-
pectivamente, por desviar 
e escoar a água que che-
ga na represa. A segun-
da fase, com a execução 
das obras civis, está com 
40% do trabalho concluí-
do. Nesta etapa, estão em 
construção as estruturas 
para proteger e estabilizar 
as margens da represa. 

Em seguida, na tercei-
ra fase, que está com 15% 
dos serviços concluídos, 
serão instaladas as com-
portas, grades e as vál-
vulas previstas no proje-
to, além da instrumen-

Previsão da concessionária é terminar modernização neste mês de abril

Obras nas barragens das represas de 
Sumaré já apresentam avanço de 67%
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tação, que permitirá um 
moderno monitoramen-
to das condições opera-
cionais da represa. 

Já as obras da capta-
ção do Horto II são com-
postas por quatro fa-
ses. A primeira delas é a 
construção do vertedou-
ro, etapa 100% concluída. 
Na sequência serão im-
plementadas a segunda e 
a terceira fases, onde se-
rão executadas obras ci-
vis de proteção e estabili-

zação nas margens da re-
presa e que, atualmente, 
têm percentuais de con-
clusão de 47% e 38%, res-
pectivamente. Por últi-
mo, será executada a fase 
final com a instrumenta-
ção para monitoramento 
do local, semelhante ao 
projeto do Horto I. 

“Aumentando a capaci-
dade dos vertedouros das 
duas represas, reduzimos 
o risco de termos galga-
mentos, o que pode cau-

sar danos à estrutura das 
barragens”, explica Ana-
lice Carvalho, gerente de 
engenharia da BRK.

As intervenções fazem 
parte do Plano de Segu-
rança de Barragem que, 
além das obras em execu-
ção, conta com inspeções 
periódicas com técnicos 
especializados e planos 
para emergências. A pre-
visão atual é concluir a 
modernização até o final 
de abril de 2023.
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Em parceria com a multinacional 
japonesa, Curso de Iniciação 
Profissional será implantado para 
atender jovens sumareenses em 
situação de alta vulnerabilidade

O prefeito Luiz Dal-
ben (Cidadania), ao lado 
do vice Henrique Stein, 
o Henrique do Paraíso 
(Republicanos), assinou 
na sexta-feira (31) convê-
nio com a multinacional 
Honda para a implanta-
ção do Curso de Iniciação 
Profissional, um projeto 
social voltado para jo-
vens em situação de vul-
nerabilidade no municí-
pio, para atuarem em di-
ferentes áreas no merca-
do de trabalho.

O projeto é voltado pa-
ra jovens de 18 a 20 anos 
que concluíram ou estão 
cursando o ensino mé-
dio. Durante as 800 ho-
ras de curso, os alunos 
aprendem, entre outros 
módulos, sobre mecâni-
ca, orientação pessoal e 
familiar, informática e 
administração. Todo o 
conteúdo ensinado é o 
mesmo ministrado para 
os colaboradores e técni-

cos da empresa. O projeto 
é mantido por técnicos e 
voluntários.

A previsão é que as au-
las comecem em maio. 
As inscrições terão iní-
cio nesta segunda-feira 
(3), nos canais oficiais 
da Honda.

Participaram da assi-
natura do convênio o se-
cretário de Desenvolvi-
mento Econômico, Gus-
tavo Caron, e os mem-
bros da Honda Marcos 
Antônio Bento, diretor-
-executivo, Glauco Ca-
valini, gerente de Trei-
namentos, César Barros, 
gerente de Relações Ins-
titucionais, Anderson 
Meireles, gerente geral 
de Pós Venda, e Tássia 
Rodrigues, gerente de 
Relações Públicas.

“Iniciamos o projeto 
em 2007, no Centro de 
Treinamento da empre-
sa em Recife. Desde en-
tão, mais de 290 jovens 
foram formados. Este é 
um projeto transforma-
dor, que além de prepa-
rar o jovem para o mer-
cado de trabalho, envol-

ve todo o âmbito familiar 
e muda a trajetória de vi-
da. Essa parceria com Su-
maré é muito importante 
para ampliarmos o proje-
to, formando profissio-
nais capacitados e pron-
tos para o mercado de 
trabalho”, explicou Cé-
sar Barros. 

“Trabalhamos para 
ofertar qualidade de vida 
e dignidade para quem 
mais precisa. A cada ano 
nossas ações são amplia-
das, atendendo e cuidan-
do da população. Este 
convênio com a Honda 
vai contribuir com nos-
sas ações de capacitação 

profissional e pessoal, 
transformando a vida dos 
nossos jovens e ensinan-
do uma profissão. Agra-
decemos pelo carinho e 
confiança em Sumaré, te-
mos muito orgulho de fa-
zer parte de um projeto 
tão completo e inspira-
dor”, disse o prefeito.

Prefeito firmou convênio para atender jovens que ingressam no mercado

Luiz Dalben assina convênio com a 
Honda para projeto social em Sumaré

DIVULGAÇÃO

Seguem abertas as ins-
crições para o projeto “Dó 
Ré Mi”, que oferece curso 
de flauta doce a crianças 
e adolescentes com ida-
de entre sete e 14 anos. O 
projeto busca trabalhar a 
musicalização do públi-
co, despertando o interes-
se pelo instrumento, bem 
como oferecer à comuni-
dade uma alternativa de 
lazer educativo gratuito.

A realização é da Secre-
taria de Cultura e Econo-
mia Criativa do Estado de 
São Paulo, com produção 
da Sexteto Produções, via 
ProAc (Programa Ação 
Cultural), e apoio da Se-
cretaria Municipal de 
Cultura de Sumaré.

As vagas são limitadas. 
As aulas são oferecidas às 
quartas-feiras na sala da 
Biblioteca Sanova, loca-
lizada na avenida Brasil, 
529, Nova Veneza.

Para informações é dis-
ponibilizado o telefone (19) 
3864-3547 e também o 
WhatsApp (19) 98320-8228.

“Este projeto é mais 
uma oportunidade pa-
ra nossas crianças e ado-
lescentes desenvolverem 
seus talentos musicais, 
gratuitamente, e tam-
bém terem mais acesso 
à cultura”, comentou o 
prefeito Luiz Dalben (Ci-
dadania).

Projeto ‘Do Ré Mi Flauta’ tem 
inscrições abertas em Sumaré

Iniciativa cultural atende alunos de sete a 14 anos
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“Essa parceria 
com Sumaré é 

muito importante 
para ampliarmos 

o projeto”
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CRM é responsabilizado em ação judicial 
e deverá indenizar mulher que foi 

violentada por médico na adolescência
O STJ em recente decisão entendeu 

acerca da responsabilidade solidária 
pelo pagamento da indenização obti-
da judicialmente por uma mulher que, 
na adolescência, sofreu abuso sexual 
cometido por um médico devidamen-
te registrado no CRM.

Essa foi uma decisão inédita na jus-
tiça e também uma decisão acertada 
considerando que o CRM é o órgão fis-
calizador da atividade médica e nesse 
sentido se um médico não é apto pa-
ra ter registro (CRM) e atuar na medi-
cina caberia ao órgão essa constata-
ção antes que esse profissional lesas-
se um ser humano. 

Conforme consta nos autos houve o 
reconhecimento na instância inferior 
da negligência do conselho no acom-
panhamento do corpo profissional, 
pois o médico “padecia de moléstias 
psíquicas gravíssimas” desde a juven-
tude e “não poderia jamais exercer a 
medicina”, havendo, inclusive, suspei-
tas de comportamento indevido ante-
riores ao caso.

O CRM por sua vez informou e argu-
mentou nos autos que não tem atribui-
ção de “exigir atestado de sanidade física 
e mental para o exercício da medicina”. 

Importante citar que ao verificar o 
caso, o ministro Francisco Falcão apon-
tou que o médico acusado já havia in-
clusive “demonstrado comportamento 
fora dos padrões profissionais” antes 
de efetivamente começar a trabalhar 

na área, tendo sido expulso de duas re-
sidências médicas.

Conforme consta o ministro infor-
mou ademais que o CRM não anexou 
ao processo qualquer certidão negati-
va ou mesmo documento que pudesse 
comprovar a ausência de registros de re-
clamação ou denúncias contra o médico 
acusado, sendo dessa forma impossível 
exonerar o órgão da omissão sobre a con-
duta criminosa do profissional médico.

O recente posicionamento do STJ 
acerca da manutenção da responsabi-
lidade solidária do CRM é de grande re-
levância, posto que isso fará com que 
o órgão realize uma fiscalização mais 
próxima e efetiva, além de possibilitar 
uma maior rapidez nos julgamentos das 
denúncias realizadas a entidade fisca-
lizadora que agora tem ciência da sua 
possível responsabilização sobre os atos 
dos profissionais médicos os quais pra-
ticam condutas que não coadunam com 
a profissão e ética exigida. 

Importante esclarecer que o proces-
so está sobre segredo de justiça.

Nunca deixe de denunciar, na dúvi-
da procure um profissional especiali-
zado em direito medico e da saúde pa-
ra orientação jurídica.

Praças de pedágio instaladas nas Rodovias Anhanguera, Bandeirantes e Zeferino Vaz aceitam o método de 
pagamento, que vale para todo tipo de veículo por meio de cartões que tenham tecnologia por aproximação

O pagamento da tari-
fa de pedágio através dos 
cartões de  aproximação 
tem trazido mais fluidez 
ao tráfego e conforto aos 
motoristas. As praças de 
pedágios instaladas na 
Rodovia dos Bandeiran-
tes, em Sumaré, na Ro-
dovia Anhanguera, em 
Nova Odessa, e na Ro-
dovia Professor Zeferino 
Vaz, em Paulínia, estão 
recebendo o pagamento 
da tarifa com cartão por 
aproximação nas funções 
crédito e débito.

Atualmente, 91 pra-
ças já recebem este tipo 
de pagamento. Desse to-
tal, em 71 praças, os pa-
gamentos são feitos por 
meio de cartão de crédi-
to ou débito e 20 somente 
por débito. De outubro de 
2022 para janeiro de 2023 
a aceitação de cartões sal-
tou de 9% para 15,5%.

A tecnologia, agora, 
está espalhada pela ma-

lha concedida do Estado 
de São Paulo. Na região 
de Campinas, por exem-
plo, as principais rodo-
vias, como a Anhangue-
ra e a Bandeirantes, ope-
radas pela CCR AutoBAn, 
e a D. Pedro I, adminis-
trada pela Rota das Ban-
deiras, contam com a fa-
cilidade. Juntas, as duas 
concessionárias contam 
com 18 praças que acei-
tam essa ferramenta. 

“O uso de tecnologias 
que tragam mais segu-
rança e fluidez ao tráfego 
são premissas dos contra-
tos do Programa de Con-
cessões Rodoviárias, as-
sim como mais conforto 
aos motoristas que uti-
lizam os mais de 11 mil 
quilômetros de rodovias 
concedidas”, disse Mil-
ton Persoli, diretor geral 
da ARTESP (Agência Re-
guladora de Transportes 
do Estado de São Paulo).

Este método de paga-
mento vale para todo ti-
po de veículo por meio de 
cartões que tenham a tec-

nologia de aproximação 
NFC (Near Field Commu-
nication), basta conferir 
se o cartão é aceito nessas 
plataformas e informar o 
operador de pedágio que 
você irá fazer o pagamen-
to por aproximação.

ESTUDO
Paralelamente a forma 

de pagamento nas pra-
ças, o governador Tarcí-
sio de Freitas (Republica-
nos) iniciou estudos pa-
ra eliminar pedágio de 
rodovias já concedidas e 
substituir o atual sistema 
de cobrança por um mo-
delo de pagamento por 
quilômetro rodado. 

As praças de pedágio 
instaladas em Sumaré, 
na Rodovia dos Bandei-
rantes, e em Nova Odes-
sa, na Rodovia Anhan-
guera, também são al-
vos deste estudo. Tendo 
sinal positivo do gover-
no, as praças serão remo-
vidas na região.

A Artesp informou que 
já está prevista a implan-

tação do chamado Siste-
ma Automático Livre, 
com cobrança 100% au-
tomática, por meio da re-
moção de praças de pe-
dágio, que serão substi-
tuídas por pórticos, no 
Lote Noroeste, cujo con-
trato será assinado ago-
ra em abril pelo gover-
no estadual. A agência 
de transportes destacou 
ainda que também ha-

verá a implantação do 
free flow, com a cobran-
ça por trecho percorri-
do, no Trecho Norte do 
Rodoanel, cujo leilão da 
concessão ocorreu na ter-
ça-feira (14). 

“Os novos projetos de 
concessão também de-
vem contar com a inova-
ção. Para as rodovias já 
concedidas (como a Ban-
deirantes e a Anhangue-

ra), há estudos em anda-
mento”, confirmou a Ar-
tesp, por meio de asses-
soria de imprensa.

O sistema free flow 
(fluxo livre), tecnologia 
com sensores que calcu-
la a tarifa por quilômetro 
rodado, elimina a neces-
sidade do motorista pa-
rar em praças de pedágio, 
com consequente redu-
ção do tempo de viagem.

Praças de pedágio da região estão recebendo pagamento com cartão de crédito e débito

Pagamento com cartão nas rodovias 
traz fluidez e conforto aos motoristas
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A Comissão de Finan-
ças e Orçamento da Câ-
mara de Monte Mor dis-
cutiu três Projetos de Lei 
de autoria da Prefeitura 
nesta semana. As maté-
rias legislativas, em tra-
mitação na Casa, autori-
zam a utilização de cer-
ca de R$ 2,1 milhões, que 
serão destinados à com-
pra de equipamentos para 
“manutenções de infraes-
trutura” - pá carregadeira, 
caminhão carroceria, tra-
tor e patrol - e para a “ma-
nutenção e modernização 
do elevador da Policlínica 
Municipal”.

A audiência pública 
contou com a presença do 
presidente da Comissão, 
Beto Carvalho (UNIÃO), 
que obteve, com o depu-
tado federal Carlos Sam-
paio (PSDB), as verbas 
para a compra da patrol 
e para a manutenção do 
elevador da Policlínica. 

Ele criticou a demora no 
conserto do elevador, ten-
do em vista que o recurso 
foi aprovado pela Câma-
ra “na segunda quinzena 
de agosto de 2022”, e até o 
momento a melhoria não 
foi realizada.

O assessor institucio-
nal da Prefeitura, Osvaldo 
Aparecido Vancini, disse 
que foram feitas duas lici-
tações para manutenção 
do elevador, anteriormen-
te, mas não houve empre-
sa interessada em pres-
tar o serviço. Ele garantiu 
que a Prefeitura buscará 
uma empresa para resol-
ver o problema. “Isso aqui 
mostra a incompetência 
da Saúde do município de 
Monte Mor”, criticou Be-
to, sobre a demora na so-
lução do problema, que 
afeta os pacientes.

Também foi debatida a 
verba para compra de um 
caminhão, destinada por 
Sampaio, a pedido de Vi-
tor Gabriel (PSDB), pre-
sente na audiência. Ele 

citou a importância do 
equipamento, e disse que 
o recurso foi liberado há 
quase um ano. O parla-
mentar criticou “travas” 
que existem em setores 
da Prefeitura, ocasionan-
do demora nos processos. 
Vancini disse que o Poder 
Executivo atua para me-
lhorar os trâmites, inclu-
sive com a capacitação de 
servidores. 

A audiência contou 
com a presença do se-
cretário Claudinei Ro-
drigues (Meio Ambien-
te), que explicou a verba 
estadual para a compra 
de pá carregadeira. “Com 
essa aquisição, a gen-
te vai conseguir manter 
melhor a limpeza”, afir-
mou. Também partici-
pou do encontro o presi-
dente da Câmara, Altran 
(MDB), que fez questio-
namentos sobre o recur-
so para o caminhão car-
roceria - que, conforme a 
Prefeitura, será usado pa-
ra a retirada de entulhos.

Audiência debate R$ 2,1 mi para 
manutenções e infraestrutura

Propostas de investimento tramitam no Legislativo 

MONTE MOR
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O CMDCA (Conselho 
Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adoles-
cente) abre nesta segun-
da-feira (03) as inscrições 
para as eleições do Con-
selho Tutelar de Nova 
Odessa para o mandato 
que começa em 2024. Os 
cinco profissionais elei-
tos exercerão mandatos 
de quatro anos e recebe-
rão remuneração de R$ 
3.043,08 mensais, paga 
pela Prefeitura, além de 
benefícios. 

Os interessados de-
verão realizar as inscri-
ções até 14 de abril, sem-
pre das 8h às 11h e das 
13h às 16h (exceto sába-
dos, domingos, feriados 
e pontos facultativos), 
em quatro pontos dife-
rentes: na sede do CMD-
CA (rua José de Paiva, nº 
165, Jardim Planalto); no 
Paço Municipal (avenida 
João Pessoa, nº 777, Cen-

tro); na Secretaria Muni-
cipal de Educação (aveni-
da Carlos Botelho, nº 01, 
Centro); e na sede da Di-
retoria de Inclusão Social 
(rua Francisco Bueno, nº 
131, no Jardim Europa).

Os pré-requisitos mí-
nimos para a participa-
ção no processo determi-
nam que os postulantes 
ao cargo de conselheiro 
tutelar devem ser maio-
res de 21 anos, residir em 
Nova Odessa há pelo me-
nos dois anos, não pos-
suir antecedentes crimi-
nais, possuir curso su-
perior e experiência em 
atendimento a crianças 
e adolescentes, não exer-
cer cargo político e estar 
no gozo de todos os seus 
direitos políticos.

As candidaturas apro-
vadas serão divulgadas 
no dia 03 de maio e, pos-
teriormente, o CMDCA 
abrirá prazo para even-
tuais recursos. Após a 
análise dos recursos pe-
la Comissão Eleitoral, a 

publicação da lista defi-
nitiva dos candidatos se-
rá feita no dia 22 de maio.

“O Conselho Tutelar 
tem uma função essencial 
na nossa sociedade, pois 
é ele que recebe e acom-
panha os casos de crian-
ças ou adolescentes que 
estejam com seus direi-
tos ameaçados ou viola-
dos. O conselheiro tutelar 
pode inclusive recorrer à 
Justiça para que o órgão 
responsável pela situação 
de negligência ou a famí-
lia tomem as devidas pro-
vidências”, disse o prefei-
to Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD).

A atual composição do 
Conselho Tutelar tomou 
posse no dia 10 de janeiro 
de 2020 para um manda-
to de quatro anos. Todo o 
processo de candidatura, 
eleição e posse, bem co-
mo o acompanhamento 
do próprio trabalho das 
conselheiras, é feito de 
forma autônoma pelo 
CMDCA de Nova Odessa.

Nova Odessa abre inscrições para eleição nesta segunda

Leitinho discute atuação de conselheiros tutelares no município

DIVULGAÇÃO

CONSELHO TUTELAR
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Da Redação | NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

GOVERNO BILL

Intervenções na nova estrutura, integrante do projeto do Corredor Metropolitano, que custou mais de 
R$ 145 milhões, não evitaram alagamento no entorno da rua Rio Branco, na tarde da última terça-feira

Braço das obras do Cor-
redor Metropolitano No-
roeste, projeto regional 
que custou mais de R$ 
145 milhões, concluído em 
meados de 2015, na ges-
tão do ex—prefeito Benja-
mim Bill Vieira de Souza 
(PSDB) e do então gover-
nador Geraldo Alckmin, a 
Rodoviária de Nova Odes-
sa, inaugurada com pom-
pas e uma enxurrada de 
recursos públicos, voltou 
a alagar. 

Na última terça-feira 
(28), com os 64 milímetros 
de chuvas que caíram so-
bre a cidade, a região da 
rodoviária encheu de água 
a ponto de deixar todo o 
entorno intransitável. A si-
tuação ficou crítica na rua 
Rio Branco. A água avan-
çou pela placa que sinali-
za a entrada da rodoviária. 

A reforma e amplia-
ção da Rodoviária de 
Nova Odessa teve início 
em junho de 2014 e foi 
entregue em junho de 
2016. Em abril de 2016, 
em meio a execução das 
obras na rodoviária, a 
Secretaria de Estado dos 

Transportes Metropolita-
nos e a EMTU (Empresa 
Metropolitana de Trans-
portes Urbanos) garan-
tiram a canalização das 
águas, de acordo com o 
cronograma de obra. 

Fazia parte do projeto 
contemplar o trecho en-
tre o Bosque Manoel Jor-
ge, a rua João Bassora e a 
avenida Ampelio Gazzet-
ta, rota principal do Cor-
redor Metropolitano na 
cidade. As obras foram 
realizadas pela empresa 
Estacom Infraestrutura 
S/A, contratada pelo Go-
verno do Estado na épo-
ca. No entanto, mesmo 
após as obras, a chuva de 
terça-feira alagou a Ro-
doviária de Nova Odes-
sa. Verdadeiro “piscinão” 
se formou no entorno da 
rua Rio Branco, impedin-
do o tráfego de veículos. 

O prédio da Rodoviá-
ria foi tomado pela água. 
Devido ao grande volume 
de água, muitos motoris-
tas não arriscaram atra-
vessar o trecho alagado e 
retornaram pela rua late-
ral da rodoviária, onde fi-
cam os táxis e que tam-
bém foi alagada. 

Por conta do caos nas 

vias, motoristas ainda 
chegaram a transitar pe-
la contramão da aveni-
da Ampelio Gazzetta, 
que teve trechos prejudi-
cados. Motoristas se ar-
riscaram enfrentando o 
grande volume de água 
As regiões alagadas são 
cortadas por córregos 
com o Palmital e Capua-
va, além do Ribeirão Qui-
lombo. 

Moradores reclama-
ram da enchente na re-
gião da rodoviária. “As 

obras feitas na rodoviá-
ria deveriam ter resolvi-
do esse problema de en-
chente. Essa semana ala-
gou feio a rodoviária, foi 
muito dinheiro no proje-
to dela”, disse Marisa Sil-
va, que vive no Jardim Fa-
del e transita pela região.

RAÍZ DO PROBLEMA
A Prefeitura de Nova 

Odessa argumenta que 
os alagamentos da cidade 
ainda são causados devi-
do à falta de projetos de 

drenagem urbana (ga-
lerias de águas pluviais) 
nas regiões da bacia do 
Córrego Capuava.

Segundo o Executivo, 
com a aprovação, pela ges-
tão anterior, “de diversos 
novos loteamentos e em-
preendimentos também 
nesta bacia, a situação 
apenas piorou, muito em 
virtude da crescente im-
permeabilização do solo”. 

A Prefeitura disse que 
a frequência e tamanho 
dos danos causados pe-

las chuvas fortes aumen-
taram “drasticamente nos 
últimos anos nesta bacia”.

Como forma de buscar 
soluções ao problema, 
a Prefeitura disse que a 
gestão do prefeito Cláu-
dio José Schooder, o Lei-
tinho (PSD), busca recur-
sos para a viabilização de 
obras de remediação nos 
pontos, contando inclusi-
ve com ajuda do Governo 
do Estado. Recentemente, 
Leitinho fez um pedido à 
Defesa Civil Estadual.

Enchente: terça-feira foi dia de caos na região da Rodoviária de Nova Odessa

Parte de projeto milionário, Rodoviária 
de Nova Odessa volta alagar com chuva

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
Paulo Medina | NOVA ODESSA
paulo.medina@tribunaliberal.com.br
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Nesta semana, o Pro-
con-Sumaré (órgão de 
proteção e defesa do 
consumidor) divulgou 
o resultado da pesqui-
sa de preços das princi-
pais marcas de chocola-
te, além de um compa-
rativo entre a tradicio-
nal barra de chocolate e 
o ovo de Páscoa. De acor-
do com o levantamento 
realizado quarta-feira 
(29), a variação de pre-
ços entre os dois produ-
tos chega a 300%.

De acordo com a Asses-
soria de Imprensa da Pre-
feitura, foram consulta-
dos seis supermercados 
que receberam as equi-
pes de fiscalização: Ten-
da, Atacadão, Pague Me-
nos, Good Bom, São Vi-
cente e Savegnago.

O levantamento apon-
ta que alguns itens ti-
veram variação de mais 
de 100% entre o menor 
e maior preço praticado, 
caso do tablete de choco-
late da marca Nestlé. A 
unidade com um pouco 
mais de 40 gramas po-
de ser encontrada no va-
lor de R$1,98 até R$3,98. 

Entre os ovos de Páscoa, 
a variação chega a mais 
de 20%. É o caso do ovo 
Classic da Nestlé, encon-
trado no valor de R$39,99 
até R$48,90.

A equipe do Procon 
também constatou a va-
riação de preço entre as 
barras de chocolates e os 
ovos de Páscoa. De acordo 
com o levantamento, hou-
ve uma variação de 300% 
entre os itens. É o caso do 
Bis (ovo e tablete). A dife-
rença chegou a 301,05%. 
O ovo pode ser encontra-
do a partir de R$49,90 e o 
tablete por R$4,93.

“Essa pesquisa tem 
o objetivo de estimular 
o consumo consciente, 
mostrando para os con-
sumidores que é muito 
importante, sim, pesqui-
sar preços antes de ir às 
compras. Há uma gran-
de variação de valores 
em um mesmo produto 
e até mesmo com a mes-
ma qualidade”, comenta 
a coordenadora da uni-
dade do Procon -Suma-
ré, Carla Vensel.

“Os preços praticados 
atualmente podem ser 

diferentes, por ocasião 
de descontos especiais, 
ofertas e promoções, por 
exemplo, que ficam a 
critério de cada estabe-
lecimento”, completou a 
coordenadora.

Em caso de dúvidas ou 
reclamações, o endere-
ço da unidade do Procon 

em Sumaré é a rua Antô-
nio Pereira de Camargo, 
nº 300, região central. O 
órgão, vinculado à Secre-
taria Municipal de Con-
trole Interno e Transpa-
rência, funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 
8h às 17h. O telefone é 
(19) 3873-1071.   | Beth Soares

Em Sumaré, Procon constata variação 
de até 300% no preço de chocolates

De olho: equipe do Procon durante pesquisa de 
preço de ovos de Páscoa e chocolates em Sumaré

DIVULGAÇÃO

Presentear com os tra-
dicionais ovos de choco-
late também está mais 
caro nesta Páscoa. Para 
driblar a alta de preços, 
sem perder a tradição, 
consumidores investem 
em opções mais em con-
ta, a exemplo de bom-
bons. Para outros, a al-
ternativa são os ovos de 
Páscoa artesanais, feitos 
em casa por pequenos 
empreendedores e sob 
encomenda. De acordo 
com pesquisa da APAS, 
o preço acumulado do 
chocolate em 12 meses 
foi de 12,1%, em janei-
ro, e 10,2% em fevereiro. 

O mesmo comporta-
mento é observado em 
relação aos bombons: 
em fevereiro, o preço re-
cuou 0,1% e em 12 me-
ses desacelerou 3,6 pon-
tos percentuais, passan-
do de 14,7% em janeiro 
para 11,1% em fevereiro.

Em grandes redes de 
supermercados da re-
gião o preço do ovo de 
chocolate de 300 gra-
mas varia de R$ 39,90 
a R$ 105,00. O valor as-
susta os consumidores. 
“Neste ano, o presente 
de Páscoa para os meus 

afilhados será uma cai-
xa de bombom. Sou ma-
drinha de três e a gra-
na está curta”, comen-
ta, com bom humor, a 
técnica de enfermagem 
Rosana de Paula, mora-
dora de Monte Mor.

Dona Helena Souza, 
de 62 anos, de Hortolân-
dia, substituiu os ovos 
de chocolate industria-
lizados por versões ca-
seiras do produto pa-
ra presentear os netos. 
“Custam até 30% mais 
baratos que os vendi-
dos em supermercados, 
muitas vezes fabricados 
com chocolates de me-
lhor qualidade, com me-
nos gordura”, compara a 
aposentada.

Segundo a APAS, vá-
rios elementos entram 
na composição do pre-
ço dos ovos, desde insu-
mos produtivos, como o 
chocolate, até a marca 
e os brindes presentes 
nas embalagens, o que, 
segundo a associação 
supermercadista, expli-
caria a grande varieda-
de de preços dos ovos 
de Páscoa nas pratelei-
ras dos supermercados. 

| Beth Soares

Bombons e ovos artesanais 
são as opções mais baratas

GRANA CURTA

De acordo com a APAS, a cesta de produtos mais procurados nesta época está 14,8% mais cara; na região, 
clientela diz que vai substituir bacalhau e ovos de chocolate por itens mais baratos para celebrar a data

A uma semana da Pás-
coa, consumidores da re-
gião buscam alternativas 
mais baratas para subs-
tituir tradicionais ali-
mentos da época, como 
o bacalhau e chocolates. 
É que os itens “queridi-
nhos” desta temporada 
estão com preços 14,8% 
mais altos neste ano, 
conforme dados acumu-
lados nos últimos 12 me-
ses até fevereiro. A varia-
ção está acima do IPS (Ín-
dice de Preços dos Super-
mercados), que aumen-
tou 14,2% no mesmo pe-
ríodo. Os dados são da 
APAS (Associação Pau-
lista de Supermercados) 
e englobam estabeleci-
mentos dos municípios 
da RMC (Região Metro-
politana de Campinas).

Para realizar a pes-
quisa, a APAS levou em 
consideração 20 produ-
tos mais consumidos na 
Páscoa: arroz, pescada, 
sardinha, bacalhau, ca-
ção, merluza, corvina, 
chocolate, bombom, azei-
te de oliva, azeitona, bo-
lo pronto, batata, cebo-
la, alho, salsa/cebolinha, 
coentro, refrigerante, cer-
veja e vinho. 

O levantamento apon-
ta que o bacalhau - pra-
to tradicional e tão re-
quisitado pelas famílias 
brasileiras para o feria-
do da Sexta-feira Santa 
-, apresenta um aumen-
to de 7,4% nos últimos 12 
meses. Esse tipo de peixe 
é o grande vilão entre as 

Alta no preço de alimentos típicos de 
Páscoa muda hábitos do consumidor

Beth Soares | REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

proteínas que compõem 
a cesta de produtos típi-
cos desta época. 

Em contrapartida, o 
grupo de pescados mos-
tra estabilidade de preços 
e oferece boas opções de 
substituição ao bacalhau. 
Peixes como a corvina e 
a pescada, por exemplo, 
apresentam variação de 
-7% e 2% no mesmo pe-
ríodo, respectivamente.

Nas grandes redes de 
supermercados da re-
gião (Sumaré, Hortolân-
dia, Nova Odessa, Monte 
Mor e Paulínia), o Jornal 
Tribuna Liberal apurou 
que o preço do quilo do 
bacalhau do Porto varia 
de R$ 99,90 a R$ 181,00. 
A corvina é encontrada a 
partir de R$ 16,90 o quilo, 
a pescada por R$ 28,00 
kg e o filé de merluza a 
partir de R$ 36,90 kg. 

Neste ano, a tradicio-
nal bacalhoada saiu do 

cardápio de almoço da 
Sexta-Feira Santa da fa-
mília da operadora de 
caixa, Fabiana Silva, de 
Paulínia. Dessa vez, o 
prato principal será com 
filé de merluza. “O baca-
lhau tá caro demais. A 
merluza é o que cabe no 
meu bolso neste momen-
to. O importante é cele-
brar”, diz Fabiana.

INGREDIENTES E BEBIDAS
Os preços da cebola, 

da batata e do alho apre-
sentaram quedas signi-
ficativas neste primeiro 
bimestre: 40%, 7,25% e 
4,35%, respectivamente. 
A azeitona também bai-
xou 0,2%. O azeite de oli-
va aumentou 2,1% em fe-
vereiro, acumulando al-
ta de 10,2% em 12 meses. 
No entanto, no acumula-
do em 12 meses, a cebola 
ainda apresenta alta de 
36,2% e a batata, 11,7%. 

Isso significa que as tra-
dicionais receitas de ba-
calhau estarão significa-
tivamente mais caras do 
que em 2022.

Bebidas como vinhos e 
a cerveja também estão 
mais caras. Em compa-
ração com a Páscoa an-
terior, os vinhos aumen-
taram 7%, enquanto as 
cervejas 10,7%. Os vi-
nhos elevaram os preços 
a uma taxa menor inclu-
sive do que o próprio IPS.

Segundo a APAS, a boa 
notícia, nesta Páscoa, é 
que a inflação dos ali-
mentos vem recuando 
em 2023, como aponta o 
IPS, medido pela Asso-
ciação em parceria com 
a Fipe (Fundação Institu-
to de Pesquisas Econômi-
cas). Em fevereiro, o índi-
ce foi de 0,22%, manten-
do a tendência de queda 
já registrada em janeiro, 
quando ficou em 0,45%.

Páscoa salgada: bacalhau está mais caro neste ano, com preços 
que variam de R$ 99,90 a R$ 181 o quilo nos supermercados da região

ARQUIVO

A Associação Paulis-
ta de Supermercados 
estima um crescimen-
to de 4,5% nas vendas 
de Páscoa. A entidade 
atribui essa possível 
expansão do setor à 
desaceleração no pre-
ço dos alimentos, alia-
da ao aumento da ren-
da da população. Se-
gundo Carlos Correa, 
diretor-geral da enti-
dade supermercadis-
ta, a data é a segunda 
de maior venda para o 
setor em todo o Brasil, 
perdendo apenas para 
o Natal. 

“A projeção se apoia 
na recente estabilida-
de no preço dos ali-
mentos concomitan-
temente ao aumento 
do salário mínimo e 
no incremento das po-
líticas de transferên-
cia de renda e comba-
te à pobreza”, pondera 
o executivo. 

Correa assinala que 
em relação ao ano 
passado, na Páscoa de 
2023 há um incremen-
to nominal de 50% no 
valor máximo do pro-
grama federal de trans-
ferência de renda, pas-
sando de R$ 400 para 
R$ 600, bem como os 
R$ 150 adicionais por 

cada criança de até 6 
anos que começou a 
ser pago neste mês.

“Cada supermerca-
do tem uma negocia-
ção diferente com a 
indústria. É vital que 
o consumidor faça a 
sua lista de compras e 
pesquise os preços no 
maior número de lo-
jas possível, aprovei-
tando ao máximo as 
promoções típicas da 
época”, orienta Correa. 
| Beth Soares

Supermercados 
esperam crescimento 
de 4,5% nas vendas 

Carlos Correa: diretor 
geral da APAS aposta 
em aumento do salário-
mínimo e elevação 
de transferência de 
rendas dos programas 
sociais do governo 
federal para aquecer 
vendas nesta Páscoa

D
IVU
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Educação de Impacto
Sandy Vaughan Vieira
Casada há 20 anos, mãe de 3 filhas, apaixonada por empreender, 
atua hà 20 anos no ramo educacional. 

Mantenedora de 3 escolas na cidade de Sumaré, entre elas destaca-
se a escola bilíngue WHALE Bilingual School. 

Especialista em Neurociência aplicada à Educação Financeira 
e Análise Comportamental, também possui certificação 
internacional em Programação Neurolinguística e Coaching.

Você que é pai ou mãe, já parou pa-
ra analisar que tipo de cidadão está 
formando? Quais princípios e valores 
estão sendo aprendidos com as ações 
corriqueiras do dia-a-dia? 

Quais hábitos estão sendo inseri-
dos de maneira imperceptível na vi-
da de seu filho?

E as emoções? Emoções estas, que 
são capazes de fazer um estrago tão 
grande em nosso interior, como têm 
sido administradas ? 

Na semana anterior, vimos nova-
mente a tragédia acontecer. Um me-
nino, envolto em raiva, matou uma 
professora. Algo profundamente tris-
te. Emoções devastadoras e não ad-
ministradas. 

E nos perguntamos de quem é a 
culpa? Como a sociedade pode estar 
doente a esse ponto? 

Seguranças armados nas escolas 
seriam a solução ou não algo tão com-
plexo, traz consigo implicações mais 
profundas? 

Qual a nossa responsabilidade nis-
so tudo? 

Ainda que sejam “poucos” os que 
chegam à consumação da ação de fa-
to, muitos jovens tem os pensamo-
sentos igualmente adoecidos. O que 
os diferencia? As pessoas que conec-
tam e cruzam seus caminhos. 

Criar um filho, formar um ser hu-
mano com valores e caráter é respon-

sabilidade dos pais. O que ocorre é 
que o ser humano é social e é preci-
so ter a consciência de que à partir 
do momento em que você  é existente 
nessa sociedade, tudo o que nasce à 
partir de você é responsabilidade sua.

Um ato de acolhimento, de afeto 
e cuidado pode mudar a vida de al-
guém, assim como um ato de destrui-
ção pode causar dor. 

Será que temos nos permitido im-
pactar o contexto à nossa volta? 

Suas palavras tem gerado vida ou 
destruição?

Infelizmente, a destruição tem si-
do facilmente encontrada e em larga 
escala propagada.

Mas hoje, o que proponho é uma 
reflexão que venha a impactar a prá-
tica. A compreensão de que nossas 
ações podem ser sementes de vida, 
podem mudar tudo.

Talvez algo que lhe pareça singe-
lo, pode ser a diferença para alguém. 
Por isso, te convido a semear abraços 
encorajadores, palavras de incentivo, 
empatia. Sementes de vida, em cora-
ções que estão ao nosso redor. 

Que nos desafiemos hoje a impac-
tarmos àqueles que permeiam a nos-
sa jornada, “semeando vida”, lem-
brando que como responsáveis pe-
la construção da sociedade, o futuro 
dependerá de escolhas do presente.

Nossa missão de criar uma sociedade 
emocionalmente saudável começa ‘em casa’

TRATAMENTO DE SAÚDE

Frota do Setor de Transporte 
Hospitalar e da Central de 
Ambulâncias é composta por 
22 veículos novos e confortáveis

Com novos veículos nos 
últimos dois anos, a fro-
ta do Setor de Transpor-
te Hospitalar, que inclui 
a Central de Ambulân-
cias 192, realiza cerca de 
2,4 mil atendimentos por 
mês, em Nova Odessa.

A Secretaria de Saúde 
explicou que em boa par-
te dos casos há embarque 
e desembarque domiciliar 
na porta da residência do 
paciente. Atualmente, são 
22 veículos à disposição da 
equipe, formada princi-
palmente por motoristas.

“Hoje, temos veículos 
novos e confortáveis pa-
ra transportar com mais 
dignidade e carinho to-
dos os nossos pacientes 
que fazem tratamentos 
de saúde em outras cida-
des”, comentou o prefeito 
Cláudio Schooder, o Lei-
tinho (PSD).

“Nosso objetivo é me-
lhorar a saúde em todos 
os aspectos, e o transpor-
te também faz parte do 
tratamento ofertado ao 

paciente, então é motivo 
da nossa especial atenção, 
proporcionando veículos 
e espaços dignos aos nos-
sos servidores e oferecen-
do o melhor atendimen-
to aos nossos pacientes”, 
acrescentou a secretária 
municipal de Saúde, Ja-
queline Serrano.

Segundo Marco Pedro-
so da Silva, responsável 
pelo Setor de Transporte, 
“a porta de entrada dos 
pacientes para os demais 
hospitais da região come-
ça aqui”. “Para ter acesso 
ao transporte, o paciente, 
com o pedido médico, de-
ve ir ao Setor de Agenda-
mento (na sede da Secre-
taria, atrás do Hospital e 
Maternidade Municipal) 
e solicitar o serviço, seja 
de ambulância ou de veí-
culos comuns, como car-
ros e vans”, explicou.

Atualmente, a frota 
do setor conta com cin-
co ambulâncias zero-
-quilômetro para a Cen-
tral 192, além de micro-
-ônibus, três vans (uma 
delas adaptadas para o 
transporte de pacientes 

cadeirantes) e duas mini-
vans para sete pacientes 
cada. Os novos veículos 
fazem viagens para hos-
pitais de referência e clí-
nicas de Campinas e re-
gião, e também para lo-
cais mais distantes, como 
Barretos, Sorocaba, Bra-
gança Paulista e Jundiaí.

“A qualidade do servi-
ço prestado aos pacientes 
ficou muito melhor com 
os veículos novos, como 

a van adaptada”, comple-
tou Marcos.

REFORMA
Além dos novos veí-

culos, o próprio Setor de 
Transporte Hospitalar e 
Central de Ambulâncias 
192 foi reformado e am-
pliado. Situado entre o 
Ambulatório de Especia-
lidades Médicas e o Hos-
pital e Maternidade Mu-
nicipal, o prédio recebeu 

o um segundo piso supe-
rior, com uma ampla sala 
de descanso e dois vestiá-
rios feminino e masculi-
no, permitindo a higieni-
zação dos integrantes da 
equipe de resgate após os 
atendimentos.

O WC do térreo foi re-
configurado para ser um 
WC acessível a pessoas 
com deficiências. Tam-
bém foi recuperada a sala 
inferior para almoxarifa-

do. Foram criadas seis va-
gas de estacionamento ex-
clusivas para uso da Cen-
tral 192, do lado externo 
da rampa. E toda a Cen-
tral foi cercada por muros 
e ganhou um portão me-
tálico automático, com pi-
so regularizado e galerias 
de águas pluviais. O inves-
timento municipal foi de 
R$ 175,5 mil, além dos no-
vos móveis e equipamen-
tos instalados no local.

Novos veículos fazem viagens para hospitais e clínicas de Campinas e região, e para locais mais distantes

Ambulâncias atendem cerca de 2,4 mil 
pacientes por mês em Nova Odessa
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O deputado estadual 
Rafa Zimbaldi (Cidada-
nia) apresentou na Alesp 
(Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo) pro-
jeto de lei que obriga a ins-
talação de botão de pânico 
em todas as escolas públi-
cas e privadas paulistas.

O botão permite o acio-
namento imediato da po-
lícia em caso de emer-
gência. “O acionamento 
do botão de pânico deve 
ser acompanhado de um 
alarme sonoro e visual, 
que informará a todos que 
uma situação de emergên-
cia está em curso”, explica 
Rafa Zimbaldi.

“O botão de pânico é 
uma medida simples e efi-
ciente para permitir o con-
tato direto entre a escola 
e a polícia local em casos 
de emergência, garantin-

Projeto obriga instalação de 
botão do pânico em escolas

Proposta de Rafa Zimbaldi prevê 
deslocamento imediato da polícia

APÓS ATENTADO

D
IV
U
LG
AÇ
ÃODa Redação | REGIÃO

tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

do uma resposta rápida e 
eficaz em situações de pe-
rigo. Além disso, a insta-
lação do botão de pânico 
pode ajudar a prevenir si-
tuações de risco, uma vez 
que a presença do equipa-
mento pode inibir poten-
ciais agressores”, escreveu 
o deputado na justificati-
va do projeto que foi am-
plamente debatido nesta 
semana na Alesp.

O projeto estabelece que 

o acionamento do botão 
de pânico poderá ser reali-
zado por qualquer funcio-
nário da escola, professor 
ou aluno em “situações de 
perigo iminente, tais co-
mo invasões, ameaças de 
atentados, atos de violên-
cia ou outras situações que 
coloquem em risco a se-
gurança dos alunos e fun-
cionários”. Após o alarme, 
a polícia se desloca ime-
diatamente para o local da 
ocorrência.

Imagens de uma câmera 
de segurança da Escola Es-
tadual Thomázia Montoro, 
na Vila Sônia, zona oeste 
de São Paulo, mostraram o 
momento em que um alu-
no de 13 anos invadiu a sa-
la de aula e esfaqueou uma 
professora. Foram ao me-
nos 10 facadas contra ela. 
Elisabeth Tenreiro, de 71 
anos, foi levada ao Hospi-
tal Universitário da Univer-
sidade de São Paulo, mas, 
como apresentava quadro 
clínico muito grave, não re-
sistiu e morreu.



4  Apresentação musical
4  Tenda Sensorial
4  Atividades funcionais ao ar livre
4  Tenda de acolhimento familiar e jurídico
4  Tenda de pintura facial
4  Data: domingo (02/04)
4  Hora: a partir das 9h

Local: Parque Socioambiental Chico Mendes, na ave-
nida Olívio Franceschini, s/n, no Remanso Campineiro.

ATRAÇÕES DO ABRIL AZUL

è LEIA MAIS NA PÁGINA 12

PPG cria tecnologia 
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O TRT-15 (Tribunal 
Regional do Trabalho 
da 15ª Região), com sede 
em Campinas, e que jul-
ga processos das cidades 
de Sumaré, Hortolândia, 
Nova Odessa, Paulínia e 
Monte Mor, recebe mais 
de um processo de assé-
dio sexual por dia. So-
mente nos dois primeiros 
meses de 2023, foram 72 
novas ações, 9% a mais 
que no mesmo período 
do ano passado, quando 
recebeu 66.

 Nos últimos cinco 
anos, o número de proces-
sos saltou de 337, em 2018, 
para 459, em 2022. “Esse 
aumento está diretamen-
te relacionado ao incen-
tivo às denúncias, como 
o recente programa Em-
prega + Mulheres, que exi-
ge ações concretas de em-
presas no combate e pre-
venção ao assédio no tra-
balho”, afirma a advoga-
da Mirella Pedrol Franco.

Mirella lembra que o 
assédio, tanto o moral 
quanto o sexual, ainda é 
uma realidade no mun-
do corporativo. Para ela, 
leis como a do Emprega + 
Mulheres são fundamen-
tais ao estabelecer medi-
das de proteção. 

 A lei, que completou 
seis meses no último dia 
23 de março, estabelece 
que a empresa deve criar 
procedimentos, além de 

receber e acompanhar as 
denúncias, para que ha-
ja a apuração do caso, de-
vendo aplicar as sanções 
administrativas aos res-
ponsáveis diretos e indi-
retos pelos atos de assé-
dio e violência, garantin-
do o anonimato da pes-
soa denunciante. A nor-
ma diz, também, que as 
queixas corporativas não 
substituem uma eventual 
ação na Justiça. 

 “O ideal é que as de-
núncias de assédio sejam 
apuradas por um canal 
próprio, que assegure o 
sigilo e seja especializado 
no tema. Algumas com-
panhias já têm comitês 
de mediação no caso de 
microagressões, tratando 
de casos mais leves e pre-

venindo problemas gra-
ves futuros”, complemen-
ta a advogada. Caso a em-
presa não cumpra o esta-
belecido, pode ser mul-
tada por infração às nor-
mas regulamentadoras, 
se flagrada pelo Ministé-
rio Público do Trabalho.

 Outra determinação 
da lei é que as empresas 
deverão incluir temas re-
ferentes à prevenção e ao 
combate ao assédio e ou-
tras formas de violência 
nas atividades e nas prá-
ticas da Comissão Inter-
na de Prevenção de Aci-
dentes, a CIPA; e tam-
bém obriga a realização, 
no mínimo a cada 12 me-
ses, de ações de capacita-
ção, orientação e sensibi-
lização dos empregados 

de todos os níveis hierár-
quicos da empresa sobre 
temas relacionados a vio-
lência, assédio, igualda-
de e diversidade no am-
biente de trabalho. “Es-
sas ações devem ser fei-
tas em um formato sim-
ples, acessível e de fácil 
compreensão”, explica a 
advogada.

“Empresas que ainda 
não se adequaram preci-
sam, urgentemente, acio-
nar o seu jurídico e a área 
de Recursos Humanos 
para que todas essas me-
didas sejam implemen-
tadas, evitando ações ju-
diciais, risco reputacio-
nal, denúncias ao MPT, 
e multas por infração às 
normas regulamentado-
ras”, diz.

Justiça do Trabalho recebe mais de 
um processo de assédio sexual por dia

Tribunal Regional do Trabalho vê alta em ações

PRIMEIRO BIMESTRE

Uma programação 
gratuita e aberta ao pú-
blico celebrará neste 
domingo (02), a partir 
das 9h, o Dia Mundial 
da Conscientização do 
Autismo, em Hortolân-
dia. O Abril Azul ocorre-
rá no Parque Socioam-
biental Chico Mendes, 
localizado na avenida 
Olívio Franceschini, no 
Remanso Campineiro.

O evento é promovido 
pela AMAAH-SP (Asso-
ciação de Mães e Ami-
gos do Autista de Hor-
tolândia).

Além de apresenta-
ção musical, haverá di-
versas atrações senso-
riais relacionadas com 
o TEA (Transtorno do 
Espectro Autista). Serão 
montadas tendas com 
atividades ligadas ao 
tema do autismo para 
acolher, divertir e infor-

mar os participantes.
“Esse ano vamos tra-

balhar com o tema ‘Mais 
informação, menos pre-
conceito’. A cada mo-
mento, queremos fa-
lar sobre autismo, dan-
do informações. Tere-
mos lá uma tenda pa-
ra divulgar a carteiri-
nha do autista, que foi 
uma luta da AMAAH-SP 
e do Conselho da Pes-
soa com Deficiência pa-
ra que essa carteirinha 
se tornasse uma realida-
de no município. Horto-
lândia é pioneira nessa 
emissão aqui na região 
de Campinas. O evento 
foi pensado nesse for-
mato para que as famí-
lias tivessem esse mo-
mento de lazer, é pen-
sado no filho e na famí-
lia como um todo. Tem 
dado muito certo. É o 
segundo ano que faze-
mos”, afirma Priscila 
D’Paula, presidente da 
AMAAH-SP.

Hortolândia promove 
ação Abril Azul neste 
domingo, às 9 horas

CONSCIENTIZAÇÃO
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Hortolândia divulga 
prazo para compensação 
e ressarcimento de IPTU
Data de vencimento do tributo foi alterada devido ao recálculo do 
imposto para milhares de imóveis que sofreram mudanças na área 
construída após levantamento aerofotogramétrico feito no município

A Secretaria Munici-
pal de Finanças divul-
gou os prazos e procedi-
mentos para solicitação 
de compensação e res-
sarcimento do IPTU (Im-
posto Predial Territorial 
Urbano), em Hortolân-
dia. Segundo a secreta-
ria, os requerentes que 
tiveram atualização ca-
dastral no IPTU 2023 e 
pagaram o primeiro car-
nê, cujo valor foi revisa-
do posteriormente, pre-
cisam realizar o pedido 
até outubro deste ano.

De acordo com a Se-
cretaria Municipal de 
Finanças, a data de ven-
cimento teve sua altera-
ção em decorrência da 
necessidade de recál-
culo do IPTU de apro-
ximadamente 37.000 
imóveis que sofreram 
algum tipo de altera-
ção na área construída 
ou finalidade de uso, 
constatada através do 
levantamento aerofoto-
gramétrico, que causou 
polêmica na cidade. 

Para solicitar a com-
pensação ou o ressarci-
mento, o requerente de-
ve comparecer pessoal-
mente ao Atendimen-
to ao Cidadão, no Paço 
Municipal, localizado 
na rua José Claudio Al-
ves dos Santos, 585, no 
bairro Remanso Cam-

pineiro. O atendimento 
é realizado de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 
16h. Outra opção é reali-
zar o pedido pelo e-mail 
protocolo@hortolandia.
sp.gov.br.

DOCUMENTOS
Entre os documentos 

necessários estão o re-
querimento de compen-
sação ou de ressarcimen-
to devidamente preen-
chido (Download do Re-
querimento), RG e CPF, 
carnê com comprovan-
te de pagamento e, para 
casos de ressarcimento, 
dados bancários do pro-
prietário do imóvel.

Em caso de depósi-
to em conta de tercei-
ros, o solicitante deve 
apresentar uma procu-
ração do proprietário 
reconhecida em cartó-
rio (se o solicitante alu-
ga o imóvel e precisa de 
ressarcimento, o mora-
dor pega a procuração 
do proprietário cadas-
trado na Prefeitura com 
firma reconhecida e in-
forma sua conta bancá-
ria para reembolso).

A Prefeitura também 
esclarece que as dúvidas 
podem ser sanadas no 
Posto de Atendimento ao 
Contribuinte/Protocolo 
Geral, também localiza-
do no Paço Municipal, ou 
por meio do e-mail daf-
timobiliario.smf@horto-
landia.sp.gov.br.Prefeitura de Hortolândia orienta contribuintes que pagaram imposto antes da revisão
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Evangelina Ferraz era parteira. Aju-
dou a trazer ao mundo mais de uma 
centena de crianças. No seu tempo 
os partos aconteciam nas residências 
das mulheres grávidas. 

Era casada com José Pereira, que 
foi vereador e presidente da Câma-
ra Municipal. Pelo fato de ser casada 
com um político, participava regu-
larmente de atividades políticas e as-
sistenciais de nossa cidade. Foi uma 
das fundadoras do Instituto Assisten-
cial Pio XX, que tinha um Dispensá-

rio, na qual foi presidente da Direto-
ria, nos anos de 1968 a 1970. Foi can-
didata a Vice-Prefeita, na eleição mu-
nicipal de 1966.

Curiosamente, o casal José Perei-
ra-Evangelina Ferraz não teve filhos, 
mas teve sob sua guarda diversas 
crianças que foram adotadas e cria-
das como filhos. Um desses afilhados 
foi Florisvaldo Pereira de Barros, um 
destacado funcionário público muni-
cipal que trabalhou e se aposentou no 
Colégio Comercial de Sumaré.

Evangelina Ferraz com o Deputado Federal Francisco Amaral

Ruth com o esposo Eduardo de Vasconcellos

MULHERES DE SUMARÉ - 01

Evangelina Ferraz

Ruth Miranda de Vasconcellos
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FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

Ruth Miranda de Vas-
concellos nasceu no dia 
8 de novembro de 1922, 
filha de José Maria Mi-
randa e Maria Piedade 
Frutuoso Miranda. Ca-
sada com Eduardo de 
Vasconcellos, teve qua-
tro filhos: Carlos Alberto 
de Vasconcellos, Eduar-
do de Vasconcellos Fi-
lho, José Manoel de Vas-
concellos e Vera Lúcia de 
Vasconcellos. Alguns de 
seus irmãos foram pes-
soas de destaque na co-
munidade: José Miran-
da, que foi Prefeito; Os-
mar Miranda, que foi ve-
reador; Euclides Miran-
da, que foi vice-prefeito 
e vereador. Rubens Mi-
randa e Valter Miranda 
foram grandes jogadores 
de futebol, vestindo a ca-
misa do Clube Recreati-
vo e Esportivo Alliança. 

Deixou um legado de 
muito trabalho e dedi-
cação para com entida-
des beneficentes e filan-
trópicas, como a SOBEM 
– Sociedade Beneficente 
Sumaré, o Instituto As-
sistencial Pio XII, a Ca-
sa da Sopa, a Rede Fe-
minina de Combate ao 
Câncer, o Grupo Espíri-

ta Wady Abrahão Filho e 
a Fraternidade Espírita 
do Grande Coração, entre 
outras. Em sua residência 
era costume receber mui-
tas pessoas que vinham 
lhe pedir ajuda material, 
que dificilmente negava.

A SOBEM era um orfa-
nato. Graças ao seu con-
tato, ela conseguiu em-
prestar uma proprieda-
de rural do primo Ge-
raldo Moacir Bordon, na 

região do Bairro Taqua-
ra Branca, onde foi ins-
talada essa instituição. 
Posteriormente mudou 
a entidade para a cida-
de, num prédio de pro-
priedade de sua família, 
que pertencia ao seu so-
gro Manoel de Vasconcel-
los, na Rua Bandeirantes. 
Lá a SOBEM ficou por vá-
rios anos, até se mudar 
para um prédio próprio 
na Rua Marcos Liash 210, 

Vila Menuzzo, em terre-
no doado pela Prefeitura 
Municipal. Problemas bu-
rocráticos acabaram por 
encerrar as atividades da 
SOBEM, cujo patrimônio 
foi cedido para o Institu-
to de Promoção do Menor 
de Sumaré – uma entida-
de exemplar de Sumaré. 

Ruth Miranda de Vas-
concellos faleceu no dia 
2 de setembro de 2009. 
Tinha 85 anos de idade. 



ACESSO A SUMARÉ

ALFREDO TEIXEIRA

JORGE RICATTO

IGREJA MATRIZ DE SANTANA

RODOVIA VIRGINIA 
VIEL CAMPO DALL’ORTO

Uma interessante foto do balão de acesso ao Viaduto Comendador 
Aristides Moranza, mostrando o serviço de pavimentação na 
ponte sobre o ribeirão Quilombo. Aparecem no registro o ex-
Prefeito José De Nadai, o Diretor da Divisão de Obras Márcio 

Vasconcellos e o pedreiro autônomo Rodogel Zagui. No alto, à 
direita, a antiga empresa Agrofértil, com uma extensa fila de 

caminhões. No lado esquerdo a Estação Rodoviária.

Alfredo Teixeira era alfaiate e comerciante em Sumaré. Por muito 
tempo foi um dos destacados dirigentes do Clube Recreativo 
Sumaré. Ele aparece nesta foto dos anos 1940 com sua esposa 
Maria Pedroni Teixeira (Mariquinha) e a filha Mirna Teixeira. 

Jorge Ricatto 
era taxista em 
Sumaré. Filho 
de tradicional 
família 
sumareense, 
ele está 
nesta foto de 
1968 com a 
esposa Maria 
Carnevale 
Ricatto, 
durante o 
Carnaval do 
Centenário, 
na antiga 
sede do Clube 
Recreativo 
Sumaré, na rua 
Antônio Jorge 
Chebabi.

O projeto da nova Igreja Matriz de Santana foi desenvolvido 
pelo engenheiro B. Calixto de Jesus Neto. O desenho acima foi 

feito por João Calixto e serviu de amostragem para a população 
que aguardava sua construção, que foi finalizada em 1950. O 

responsável pela construção da nova Igreja Matriz foi o Padre José 
Giordano, que foi o primeiro prefeito de Sumaré.

O ex-Prefeito José De Nadai (1983 a 1988) vistoria as obras de 
asfaltamento da Rodovia Virginia Viel Campo Dall’Orto, 
que liga a cidade à Rodovia Anhanguera. Ele está entre a 

Vila Valle e o Jardim Santa Terezinha.

JOÃO ZAGUI
João Zagui, ou 

“Joanim”, era 
uma pessoa 

muito popular 
na cidade. 

Tinha uma 
barbearia na Rua 

7 de Setembro, 
esquina com a 
Antônio Jorge 
Chebabi. Além 

dessa atividade, 
era muito 

conhecido por 
realizar trabalhos 

de massagista. 
Nessa atividade, 

destacou-
se como o 

massagista 
oficial dos 

times do Clube 
Recreativo 

Sumaré. Ele está 
nesta foto com 

sua esposa Gina 
Tanner Zagui.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Tribuna Liberal Desemprego sobe para 8,6% em fevereiro
Depois de abrir 2023 com a primeira alta em dez me-
ses, a taxa de desemprego no Brasil voltou a subir e 
atingia 8,6% dos trabalhadores no trimestre encer-
rado em fevereiro. Apesar da oscilação positiva, o 
percentual corresponde à menor taxa para o perío-
do desde 2015 (7,5%).

Daniel faz show na cidade de Campinas
No dia 12 de outubro, o cantor Daniel 

vai evidenciar a sua versatilidade, jovia-
lidade e talento tão explorado ao longo 
da sua incrível trajetória promovendo 
o DVD do espetáculo “Daniel 40 Anos 
Celebra João Paulo & Daniel” na cidade 
de Campinas. A apresentação vai acon-
tecer no Royal Palm Hall, a partir das 
20h. A realização do evento é da Quin-
to Continente.

Quem conhece e convive com Daniel 
sabe o quanto ele é grato e sente sau-
dades da companhia do velho amigo 
João Paulo. Quando o sonho da dupla 
foi interrompido por conta de um trá-
gico acidente de carro, em 1997, o artis-
ta teve que reunir forças e contar com o 
apoio dos amigos, fãs e dos familiares 
para seguir na estrada e honrar tudo o 
que havia criado junto ao seu parceiro.

A união, a ligação entre Daniel e João 
Paulo é como se realmente fossem ir-
mãos de sangue. Eles eram únicos, in-
separáveis, se completavam. Eram tão 
conectados que, até hoje, Daniel relata 
que sente a forte presença de João Pau-
lo ao seu lado, em cima do palco, lhe 
dando cada dia mais for-
ça para seguir em frente.

E é justamente no mo-
mento em que Daniel ce-
lebra 40 anos de estrada, 
que o artista preparou 
especialmente uma tur-
nê inédita em homena-
gem ao amigo João Pau-
lo. “Daniel 40 Anos Cele-
bra João Paulo & Daniel” 
é um show dedicado ao 
repertório da dupla que 
emocionou o país na dé-
cada de 90. Mais do que 

uma homenagem, os shows serão um 
marco na vida de Daniel ao cantar os 
maiores sucessos da época.

O cantor se prepara para colocar o 
projeto na estrada e declara que essa ho-
menagem é uma maneira de conectar 
novas e antigas gerações ao inesquecí-
vel trabalho da dupla.

“Eu posso dizer que esse é o projeto da 
minha vida. Se não fosse tudo o que vi-
vemos juntos, hoje eu não estaria diante 
do público. Momentos incríveis que vi-
vi e que só a música tem o poder de dei-
xar registrado. Tudo se deve a essa parce-
ria, ao meu saudoso irmão e parceiro que 
nos deixou há 25 anos. É realmente mui-
to prazeroso o poder que a música tem e 
saber, principalmente, que fizemos algo 
que ficou registrado e que novas gera-
ções estão presenciando”, explica Daniel.

A estreia da tour não poderia ser mais 
especial: no dia 3 de maio, aniversário 
de 184 anos de Brotas, cidade onde tudo 
começou, com entrada gratuita. O show 
passará por capitais como São Paulo, 
Rio de Janeiro, Porto Alegre, Belo Ho-
rizonte, Goiânia, Brasília, Salvador, Re-

cife, Natal e Fortaleza. O 
projeto deve rodar o Bra-
sil ao longo de 2023.

Mais do que uma ho-
menagem, o espetácu-
lo “Daniel 40 Anos Cele-
bra João Paulo & Daniel” 
promete ser emocionan-
te, único, elegante e ex-
tremamente sofistica-
do. É o mais novo capí-
tulo a entrar para a histó-
ria da carreira de um dos 
grandes pilares da músi-
ca brasileira.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

Revestimentos que aumentam segurança, desempenho e durabilidade dos veículos 
elétricos a bateria são cruciais para crescimento da indústria automotiva no Brasil

A PPG, fabricante glo-
bal de tintas, revesti-
mentos e materiais es-
peciais, desenvolve tec-
nologias e inovações pa-
ra atender o avanço dos 
veículos elétricos a ba-
teria (BEV) em diversos 
mercados e que vem ga-
nhando força no Brasil.

Uma das soluções que 
a PPG tem apresentado 
ao mercado de BEV são 
os revestimentos funcio-
nais para baterias, cujo 
objetivo é o de melhorar 
a segurança e o geren-
ciamento térmico destes 
equipamentos. A empre-
sa lançou recentemen-
te seu primeiro progra-
ma de produção para re-
vestimentos de proteção 
contra incêndio de ba-
terias (BFP) com Cora-
char®, linha de revesti-
mentos intumescentes 
que permitem que os fa-
bricantes automotivos 
possam revestir as tam-

pas das baterias com al-
to nível de automação, 
bem como atender os 
requisitos exigidos pe-
la indústria.

 “O PPG CORACHAR™ 
SE 4000 é um revesti-
mento intumescente, 
sem solventes em sua 
composição, que funcio-

na como um escudo pa-
ra o substrato da bateria, 
colaborando para mini-
mizar os riscos internos. 
Dessa forma, ele ajuda 
a atender às crescentes 
regulamentações de se-
gurança contra incên-
dio para veículos elétri-
cos, ao mesmo tempo em 

que acomoda os requisi-
tos específicos do clien-
te, incluindo otimização 
da espessura do reves-
timento, temperatura e 
taxa de queima”, expli-
ca Odair Destro, geren-
te de P&D para Revesti-
mentos Automotivos da 
PPG Brasil. 

PESO LEVE 
A indústria informou 

que continua priorizan-
do soluções de revesti-
mentos sustentáveis, o 
que inclui tecnologias 
de processos mais com-
pactos e produtos de 
cura em baixa tempera-
tura, permitindo que os 

clientes finais reduzam 
o consumo de energia na 
linha de fabricação. 

 Nesse sentido, a PPG 
oferece produtos pa-
ra redução de peso (me-
nor densidade específi-
ca e, consequentemen-
te, menor peso por volu-
me ocupado para a pro-
teção) que auxilia os fa-
bricantes automotivos a 
atingirem suas metas de 
eficiência de combustí-
vel em motores de com-
bustão interna e forne-
cer melhorias de alcance 
e desempenho adequa-
dos em veículos elétricos 
a bateria (BEV). A com-
panhia também disponi-
biliza soluções em ade-
sivos e selantes que ge-
renciam o ruído e a vibra-
ção de forma mais eficaz 
em veículos BEV, melho-
rando a qualidade do am-
biente da cabine durante 
a condução.

 “A mudança acelera-
da da indústria automo-
tiva vai ao encontro do 
desenvolvimento de ino-
vações distribuídas em 
quase todas as peças e 
componentes de carros e 
caminhões, na qual pos-
sibilita que a PPG desem-
penhe um papel impor-
tante no avanço da mo-
bilidade, oferecendo so-
luções de revestimentos 
que potencializam o de-
sempenho e garantem a 
segurança e durabilida-
de”, finaliza Destro.

PPG cria tecnologia para atender 
desafios globais de mobilidade
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Empresa desempenha papel 
importante no avanço da 
mobilidade com tecnologia

Após o anúncio da ins-
talação do Centro de Dis-
tribuição da Rede Oba 
Hortifruti na região da 
Área Cura, em Sumaré, 
gerando 1,2 mil empregos 
diretos na cidade, o pre-
feito Luiz Dalben (Cida-
dania) afirmou que o go-
verno trabalha para “cha-
mar a atenção de investi-
dores” para o município.

“Este anúncio demons-
tra que a nossa cida-
de possui um potencial 
enorme de atração de no-
vas empresas. Serão mais 
de mil novos empregos 
diretos. Nosso objetivo é 
trabalhar para trazer pa-
ra Sumaré grandes em-
presas e empreendimen-
tos que contribuam com 
o crescimento da cidade 
e geração de empregos e 
renda para a população 

e impulsionem a nossa 
economia. Sumaré é uma 
cidade bastante promis-
sora e trabalhamos para 
chamar a atenção dos in-
vestidores por sua locali-
zação privilegiada, oferta 
de mão de obra capacita-
da e também pela serie-
dade do Governo Muni-
cipal no contato com os 
empresários”, afirmou o 
chefe do Executivo.

O deputado estadual 
Dirceu Dalben (Cidada-
nia) expôs Sumaré como 
“o segundo maior merca-
do consumidor” da região. 

“Sumaré é uma cida-
de com grande potencial 
para vários tipos de in-
vestimentos, o segundo 
maior mercado consumi-
dor da Região Metropoli-
tana de Campinas, corta-
da por rodovias impor-
tantes do Estado e uma 
grande área de expansão 
imobiliária. É uma cida-

de com potencial e uma 
posição estratégica para 
negócios e trabalhamos 
amplamente para movi-
mentarmos a economia 
e formar parcerias com 
empresas íntegras e que 
querem o bem da cida-
de”, disse o deputado.

A Rede Oba Hortifruti 
prepara a sua transferên-
cia para Sumaré. A previ-
são é que o Centro de Dis-
tribuição inicie as opera-
ções entre os meses de 
maio e junho deste ano 
na cidade. 

O grupo adquiriu uma 
área de 100 mil metros 
quadrados por cerca de 
R$ 40 milhões nas pro-
ximidades da PPG e pla-
neja futuramente cons-
truir uma loja no muni-
cípio, além de manter a 
operação do Centro de 
Distribuição. O CD terá 
80 mil metros quadrados 
de área construída.

Luiz Dalben diz que objetivo é 
‘chamar atenção de investidores’ 

Prefeito se reuniu com representantes da Rede Oba Hortifruti 
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